

3. Marcos: calzados dispuestos

Lectura bíblica: Hechos 12:12; 13:5,13; 15:36-41; Colosenses 4:10

Texto para memorizar: Efesios 6:15

Objetivo: que los alumnos aprecien el valor de anunciar las buenas nuevas a sus familiares y amigos.

Querido maestro:

Jesús dijo: «Si alguien quiere ser mi discípulo, tiene que negarse a sí mismo, tomar su cruz y seguirme» (Mateo 16:24).

Todo cristiano que ha dedicado su vida a Jesucristo sabe que el camino de seguirle no es fácil; pero tenemos la confianza de que «Dios es nuestro amparo y nuestra fortaleza, nuestra ayuda segura en momentos de angustia» (Salmo 46:1), así que podemos decir con toda confianza: «El Señor es quien me ayuda; no temeré...» (Hebreos 13:6).

En esta lección hablaremos de un hombre que decidió seguir al Señor y llevar su Palabra por el mundo. Conoceremos que tuvo dificultades; pero que aprendió a superar momentos difíciles, porque el Señor siempre tuvo cuidado de él. Aprenderemos acerca de su perseverancia y acerca de cómo su determinación de obedecer a Cristo y predicar el evangelio por el mundo se sigue cumpliendo hasta hoy.

Marcos era un judío de Jerusalén que llevaba dos nombres: Juan, nombre hebreo, y Marcos, nombre romano (Hechos 12:12,25).

Pablo y Bernabé llevaron a Juan Marcos a Antioquía en un viaje misionero; pero, por razones que la Biblia no explica, regresó a Jerusalén, lo que dio lugar a una desavenencia entre Pablo y Bernabé, cuando estaban a punto de salir para el segundo viaje misionero (Hechos 15:36-41). El conflicto separó las rutas de Pablo y Bernabé. Pablo fue con Silas, rumbo a Siria y Silicia, y Bernabé tomó a Marcos como acompañante para ir a Chipre.

Aproximadamente doce años después Marcos está con Pablo en Roma (Colosenses 4:10; Filemón 24). Luego pasan algunos años más y Pablo pide que le traigan a Marcos, porque le era útil para el ministerio (2Timoteo 4:11), lo que nos muestra que Marcos llegó a ser un colaborador cercano a Pablo.

Pese a la difícil situación que vivió años antes, Dios levantó su vida y la usó de forma extraordinaria.



Anímese, maestro, y anime a sus alumnos. Cuando tomamos la decisión de servir a Señor y llevar su palabra, Él toma control de toda situación adversa y endereza nuestros pasos.

Bosquejo de la lección

1. Presentación de Juan Marcos
2. El mandato de predicar el evangelio
3. Juan Marcos y el primer viaje misionero
4. Conflicto entre Pablo y Bernabé
5. Juan Marcos y su amor misionero
6. Colaborador del apóstol Pablo
7. El Evangelio según San Marcos

Para captar el interés

Dibuje un círculo grande en el piso (si está en un patio) o diga a los alumnos que imaginen que lo dibujó. Luego póngalos en fila para caminar alrededor del círculo. (Si su clase es por internet, que los niños se paren y caminen alrededor de su silla).

Mientras cumplen esta actividad, recuérdelos que Jesús dejó un mandamiento importante antes de ir al cielo: «Vayan por todo el mundo y anuncien las buenas nuevas a toda criatura». Diga: «Hoy hablaremos de una persona que decidió predicar el evangelio; su nombre es Juan Marcos».

Lección bíblica

Pregunte: ¿Quién escuchó hablar de Juan Marcos?

(Escuche las respuestas). En los Hechos de los Apóstoles habla de una mujer servicial llamada María. En su casa los creyentes se reunían para orar. Ella tenía un hijo llamado Juan Marcos.

Juan Marcos era sobrino de Bernabé, un predicador caracterizado por tener un corazón compasivo. Juan era su nombre judío y Marcos era su nombre romano.

La Biblia no dice nada respecto a cuándo Juan Marcos comenzó a seguir a Cristo; pero sabemos que fue un fiel seguidor de Jesucristo.

El mandato de predicar el evangelio

La primera iglesia cristiana estaba llena del fuego del Espíritu Santo. Todos tenían un gran deseo de predicar el evangelio y llevar las buenas nuevas por todas partes.

El mandato de Jesús de ir por todo el mundo llevando el evangelio a todas las personas ardía en el corazón de cada creyente, y todos se esforzaban por difundir la palabra de Dios, de tal manera que el evangelio se extendía por todas partes.

Pablo y Bernabé llegaron de Jerusalén a la ciudad de Antioquía; de allí emprenderían un importante viaje misionero, con la misión de predicar el evangelio.

Mientras los líderes de la iglesia ayunaban y oraban, el Espíritu Santo habló y dijo que apartaran a Pablo y Bernabé para la obra a la que Él los había llamado.

Los líderes entonces oraron y ayunaron e impusieron las manos sobre Pablo y Bernabé antes de enviarlos a predicar.



Juan Marcos y el primer viaje misionero

Pablo y Bernabé decidieron llevar a Juan Marcos como ayudante, y juntos emprendieron el viaje. *(Muestre en el mapa el recorrido).*

De Antioquía bajaron a Seleucia, a Chipre, a Salamina, y recorrieron toda la isla hasta Pafos. Anunciaban con entusiasmo la palabra de Dios y Juan Marcos les ayudaba. En algunos lugares encontraron resistencia; había gente que se les oponía, y a veces la predicación se ponía muy difícil.

No se sabe si fue por eso que Juan Marcos decidió no continuar el viaje; pero se apartó de ellos y regresó a Jerusalén. A veces las cosas no salen como las pensamos e imaginamos y tomamos decisiones que pueden estar equivocadas.

Conflicto entre Pablo y Bernabé

Pasaron varios años y Pablo y Bernabé estaban listos para emprender su segundo viaje misionero.

Cuando Juan Marcos escuchó esa noticia se alistó para acompañarlos; pero Pablo se opuso. No le parecía bien llevarlo, considerando que se había apartado de ellos la primera vez y que no había acabado la obra.

Bernabé sí quería llevar a Juan Marcos; quizá porque quería darle una segunda oportunidad. Recuerden que él se caracterizaba por ser misericordioso.

Como Pablo y Bernabé no estaban de acuerdo, se produjo un conflicto entre ellos y terminaron separándose. Pablo llevó a Silas y viajó a Siria y Cilicia, y Bernabé llevó a Juan Marcos rumbo a Chipre.

Juan Marcos y su amor misionero

Quizás algunas personas se hubieran quedado desanimadas con ese conflicto, tal vez ya no hubieran querido ir a ninguna parte; pero Juan Marcos perseveró. Quería llevar la palabra de Dios y lo hizo.

Bernabé, seguramente, le ayudó a aprender de su error. Los errores nos ayudan a reencaminar nuestras decisiones e ir hacia adelante.

Pasaron aproximadamente doce años desde que Bernabé llevó a Juan Marcos a predicar. En el transcurso de ese tiempo, él mostró que tenía un corazón lleno de amor por Jesucristo y siguió sirviendo a los apóstoles, trabajando en la gran obra del Señor.

Seguramente todos reflexionaron y se perdonaron, y se esforzaron en mantener los lazos de amor y unidad que deben caracterizar a la iglesia. Unos cortos versículos en la Biblia dan evidencia de esto.

Colaborador del apóstol Pablo

En su carta a los Colosenses, al momento de la despedida y las recomendaciones, Pablo hace saber que Marcos estaba con él y pide a los hermanos que, si va a visitarlos, lo reciban bien. Luego, en su carta a Filemón, menciona a Marcos como uno de sus colaboradores más cercanos, lo que demuestra que ahora lo aceptaba y que era su compañero de trabajo.

Finalmente, años más tarde, antes de sufrir el martirio al que los romanos lo condenaron, Pablo le pide a Timoteo, en su segunda carta, que le envíe a Marcos, porque le era útil para el ministerio ¡Cuánto llegó a amarle! Sin duda reconocía todo el esfuerzo con el que Juan Marcos proclamaba la palabra de Dios.

El Evangelio según San Marcos

Pedro también apreciaba a Marcos. En su primera carta lo llama su «hijo». Marcos era su colaborador, y llegó a valorar su vida y a quererlo como a un hijo.

Los estudiosos de la Biblia sugieren que Pedro le contó al detalle todo las vivencias que tuvo con Jesús, y que Juan Marcos tomó nota de todos sus relatos, con los que luego, inspirado por el Espíritu Santo, escribió el Evangelio que lleva su nombre.

Texto para memorizar

Calzados con la disposición de proclamar el evangelio de la paz. Efesios 6:15

Aplicación

(Párese en el centro del círculo que dibujó al inicio, o muestre el mapa). Cuando Pablo enseñó acerca de la armadura del cristiano, habló de los calzados, con estas palabras: «calzados con la disposición de proclamar el evangelio de la paz».

(Repasen el versículo para memorizar).

Juan Marcos calzaba esos zapatos, porque estuvo dispuesto a proclamar el evangelio de la paz. Quizá no tenía la habilidad de Pedro o de Pablo para hacer grandes discursos, pero les colaboraba; se encargaba de ayudarles para que ellos tengan tiempo para la predicación.

Aunque tuvo dificultades, aunque cometió errores, su amor por el Señor Jesús era tan grande que estuvo dispuesto a esforzarse en trabajar por llevar su palabra. No fue uno de los discípulos de Jesús; pero escribió el conocido Evangelio según San Marcos.

Todo lo que escribió acerca de Jesús lo seguimos leyendo cientos y miles de años después. Sus palabras siguen tocando el corazón de miles de vidas, aunque Juan Marcos ya murió hace mucho tiempo.

¿Quiénes de ustedes están dispuestos a ponerse los calzados de la armadura de Dios y llevar su palabra a las personas que no la conocen?

(Ore con sus alumnos).

Actividad creativa

Entregue a los alumnos una hoja de papel, que deben dividir en cuatro. En los cuadrantes escribirán:

- Escribo una carta a...
- Ayudo a...
- Predico a...
- Llevo la palabra a...

Pida a los niños que piensen un momento en una persona a quien les gustaría escribir un mensaje o una carta hablándoles de Jesús (pueden pensar en más de una persona). En el cuadrante correspondiente escribirán el nombre de esa(s) persona(s).

Luego deben pensar en alguien a quien podrían ayudar, para que así prediquen a más personas (tal vez alguien de la propia familia o de la iglesia), y anotarán su nombre.

En el tercer cuadrante deben anotar a la persona o personas a quienes podrían predicar de forma directa ese mismo día o en los siguientes.

Para el cuarto cuadrante deben pensar en los lugares donde les gustaría ir a predicar, y anotarlos en la hoja. (Para motivarles; hable de los lugares de su país donde hay mayor necesidad de difundir la palabra de Dios).

Oren pidiendo a Dios que a lo largo de su vida puedan cumplir con el plan anotado.

Auxiliares didácticos

1. Figuras que acompañan la lección
2. Mapa del segundo viaje misionero
3. Hojas de papel
4. Lápices y bolígrafos



Preguntas de repaso

1. ¿Qué motivó a Marcos a predicar? (Su amor por Jesús, y su deseo de que todos conozcan de Él).
2. ¿Cómo hizo Marcos para que la palabra de Dios pueda llegar a todo el mundo? (Ayudó a los apóstoles en todo; él mismo fue a predicar a muchos lugares; escribió un Evangelio contando a todos acerca de Jesús).
3. ¿Qué te impactó más de la vida de Marcos? (Esta respuesta es personal).

Efesios 6:15

Calzados con la disposición de proclamar el evangelio de la paz.

Efesios 6:15

Calzados con la disposición de proclamar el evangelio de la paz.